



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riuort, 30

Teléfono: 84

Précio: 0'25

Mahón, sábado 22 de Octubre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 676

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## ¿Es que los demócratas no saben defender las democracias?

Machaquemos de nuevo en un tema que merece cada vez más nuestro apasionamiento: la unión de todos los hombres liberales que no renuncian a la Libertad.

Es incomprensible que constituyendo los demócratas, los pacifistas, una abrumadora mayoría, sigan arrodillados ante los dioses menores del fascismo. «Hacen más daño los temblores de París y Londres que las audacias de Roma y Berlín», ha dicho Ramón Lamóneda en su discurso de Madrid, resumiendo en frase gráfica la desconsoladora realidad que nos ha tocado vivir.

El origen de todos los males que aquejan a las fuerzas de la democracia es su dispersión. En muchos casos, su incomprensión. Vale la pena de razonar las dos afirmaciones.

Las dictaduras totalitarias han logrado, por violencia, aunar voluntades. Y no vale hacerse ilusiones: esas voluntades, unidas en el sometimiento, se inclinarán ciegamente al mandato de los déspotas, cualquiera que sea su gravedad y sólo se insubordinarán rompiendo el bloque apretado que da poder a las dictaduras, cuando una derrota militar melle el instrumento coercitivo de que se valen los autócratas.

Delante a la unidad totalitaria, la desunión, la ininteligencia, entrega poco menos que inertes a las democracias. Para vencer hay que ser fuertes y para ser fuertes nada se ha descubierto más práctico, desde Esparta a nuestros días, que la unión.

Son muchas las cosas que separan ideológica y hasta geográficamente a los demócratas, pero todas ellas reunidas valen menos que la existencia de la democracia, porque, desapareciendo ésta, desaparecen automáticamente aquéllas. La unión de los trabajadores de todas las tendencias y de los demócratas de todas las actividades, ponida al servicio de la Libertad dentro del bloque inmenso, capaz de aplastar rápidamente a las menudas minoritarias de los que preparan las guerras. No se diga que es imposible esa unión para hacer frente al peligro común, porque sería tanto como extender cédu-

la de enlramiento a ideales que han hecho y hacen vibrar a la Humanidad. El hombre puede hacer por impulso propio todo lo que sea capaz de realizar por imposición tiránica, y mucho más! El látigo no puede ser más eficaz que la conciencia.

La democracia es el sistema perfecto, pero se ha desarrollado en la práctica sirviendo a la paz, que es su elemento natural. ¿Quiere esto decir que no sirve para la guerra? De ninguna manera. Pero sí que no está habituada a la velocidad imprescindible para la acción y que esto le priva de la agilidad necesaria cuando el tiempo multiplica su valor. ¿No está viviendo España la prueba que confirma nuestra afirmación? ¿No vemos que todavía hoy, a los veintisiete meses de guerra, muchas gentes conservan aficiones deliberativas monstruosamente desarrolladas, que hacen naufragar actividades imprescindibles en el océano de las reuniones y en el oleaje de la palabrería?

¿No hemos visto en países no demasiado remotos, que los trabajadores se rebelan cuando gobiernan los amigos y callan, sometidos, cuando dirigen los verdugos? Sin ir más lejos, en la vecina Francia, ¿no se han encontrado los Gobiernos a dirección socialista, en sus dos experiencias, con ocupaciones de fábricas que han cesado en cuanto escalan las alturas del Poder hombres más o menos hostiles a la clase trabajadora? No exageramos al decir que sin esas ocupaciones y sin conflictos sociales de todas las clases, desarrollados contra los Gabinetes de Blum, probablemente no hubieran sustituido en la gobernación de Francia a los hombres que promulgaron las cuarenta horas los hombres que quieren acabar con esa conquista de la clase trabajadora.

Unión y comprensión. No hay otra receta. Tomen el ejemplo del pueblo español. Si no queremos perderlo todo para siempre, fuerza será resignarse a perder no pocas cosas por ahora.

De todos los planes que hemos visto esbozarse en los últi-

mos tiempos, es el más práctico el que patrocinó el Comité Nacional del Partido Socialista y por el que suponemos en defensa acelerada a los dirigentes de la gran organización proletaria:

Unión de todos los hombres liberales para hacer frente a todos los enemigos de la libertad. Llevando la teoría al terreno de la práctica, nosotros nos atreveríamos a sugerir una fórmula: que las Internacionales obreras que aún viven, aunque a veces no lo parezca, se encargasen de convocar inmediatamente a todos los organismos en que se agrupan internacionalmente los trabajadores, y con ellos, a los partidos: demócrata americano, liberal independiente y conservadores disidentes de Inglaterra, radicales socialistas de Francia... Sería hablar una vez más. La última. La imprescindible para que la palabra cediera su puesto a la acción.

Todo ello no sería, ni más ni menos, que elevar a plano mundial una experiencia vivida en nuestra esfera nacional. Sería constituir un inmenso Frente Popular curado con las lecciones de nuestra experiencia, de todos los males que disminuyeron la eficacia de nuestro Frente Popular nacional.

(De «El Diluvio».)

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noche  
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:30  
LUNES a las 6 y 9:30  
ESPECTACULO DE ARTE, OTRA VEZ  
LA MARCA «COLUMBIA»  
La preciosa comedia sentimental.

### Sucedió una vez

por la incomparable CLAUDETE COLBERT, con MELVYN DOUGLAS Y MICHAEL BARTHELT (Habla en español)

### CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9:30  
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:45  
MARTES a las 6 y 9:30  
GRANDIOSO PROGRAMA EMOCIONANTE  
El drama de aventuras en el mar, de gran interés.

Aventura trasatlántica por la encantadora estrella NANCY CARROLL y el gran poema maternal de amor y sacrificio

SUBLIME MENTIRA por PAULINE LORD, BASIL RATHBONE, WENDY BARRIE, BILLIE BURKE

## ¡Al pueblo menorquín!

¡CIUDADANOS! Menorca tiene aún algunos problemas sin resolver por completo, que están íntimamente ligados con las necesidades que la guerra nos impone y con nuestra propia seguridad como ciudadanos.

Estos problemas a resolver, que deben serlo con la activa y entusiasta colaboración de todos los que se precian de ser buenos antifascistas y españoles y forzosamente con la aportación de los que han hecho expresa renuncia a tan altos títulos; los problemas a que aludimos y que nuestra isla debe ver resueltos en plazo lo más breve posible, son la construcción de refugios para la defensa pasiva, la terminación de las obras que se consideran en este momento más urgentes en el campo de aviación, el cultivo y la siembra intensiva de nuestras tierras y el aumento de las cuentas corrientes en los Bancos de Crédito.

Al llamar la atención de los ciudadanos menorquines sobre tan importantes asuntos, no se precisa de muchos razonamientos para que todos nos convenzamos de cual es nuestro ineludible e imperioso deber a cumplir.

Es de todo punto necesario, si no queremos ofender estúpidamente nuestras vidas al Moloch fascista extranjero invasor de nuestra Patria, dotar a todas las poblaciones de la isla de los refugios necesarios para resguardar a todas las personas que se encuentran en pueblos y ciudades al anunciarse la presencia de los criminales aviones italo germanos.

Un elemento de enorme importancia para la defensa militar de la isla y para la defensa también de la población civil y que ésta ha demostrado en muchas ocasiones ser aspiración suya el contar con él, es el campo de aviación que se está construyendo. Pero ya no hace de todo punto indispensable, el que rápidamente pueda habilitarse, para que los aparatos de nuestra «gloriosa» aviación tengan una base en Menorca, no solamente para tratar de impedir el que la aviación negra surca el espacio isleño, sino que también pueda servir de nuestra base aérea, para actuar contra los aviones extranjeros que de Mallorca salen a bombardear las poblaciones indefensas del litoral catalán y levantino. Y son nuestros obreros que trabajan en la construcción del campo de aviación, quienes deben poner todo su esfuerzo, entusiasmo y capacidad de rendimiento en su labor que, por su importancia en estos momentos es de un gran valor patriótico, y para ellos debe ser el esfuerzo que realicen, un timbre de honor para la causa de nuestra libertad e independencia.

El cultivo y la siembra intensiva de las tierras, asegurando con ello la cosecha para el año agrícola que empieza, es una batalla ganada al enemigo tan importante como las que ganan en los frentes los heroicos soldados de nuestro Ejército Popular. El que el campo menorquín rinda el máximo de producción, ha de ser una garantía para los que habitan nuestra isla, de contar con muchos productos agrícolas y ganaderos que no pueden importarse, con lo que han de ver asegurada y mejorada, en lo posible, su alimentación. Pero para ello es preciso que los campesinos isleños multipliquen sus esfuerzos y cuestionen también en su trabajo, con la colaboración de todos aquellos que estén en condiciones de poder cooperar a la solución de un problema de capital importancia para la isla de Menorca.

Quedan muchas gentes aún que se dedican a atesorar dinero, dando con ello pruebas de un insano egoísmo y de una ignorancia supina al creer que con tal antipatriótico atesoramiento aseguran su existencia para el mañana.

El dinero sobrante después de haber atendido a las necesidades de la vida, debe ser ingresado en las cuentas corrientes de los Bancos, facilitando así la circulación monetaria y el desarrollo normal de las operaciones financieras. Quién así no lo haga, debe ser perseguido y sancionado por hacer el juego a los enemigos de España.

Para la solución de los problemas que enunciados quedan, tienen nuestras Autoridades adoptadas todas las disposiciones necesarias y tienen el derecho aquellas de contar con la colaboración ciudadana, activa, entusiasta y voluntaria de los que se precian de ser antifascistas y españoles, y ser obligados al máximo de trabajo en beneficio de nuestra causa, todos aquellos individuos que al no estar con nosotros, están contra España y la República.

¡CIUDADANOS MENORQUINES! A CUMPLIR TODOS CON LOS DEBERES QUE LA HORA PRESENTE NOS IMPONE, EN ARAS DE NUESTRA CAUSA, QUE ES NUESTRO PROPIO INTERES INDIVIDUAL.

Mahón, Octubre de 1938.

EL COMITÉ PROVINCIAL DEL FRENTE POPULAR

# Dos golpes de mano enemigos en los sectores de El Toro y Caudiel, del frente de Levante, fueron rechazados rotundamente

La aviación del crimen bombardeó Barcelona, Tarragona, Valencia y Alcalá de Henares. En la capital catalana, los explosivos cayeron en las zonas más densamente pobladas y en un edificio donde está instalado un Reformatorio de Menores y en Alcalá de Henares, en el edificio del Manicomio.—Información del extranjero

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**LEVANTE.**—Fueron rotundamente rechazados por los soldados españoles dos golpes de mano enemigos en los sectores de El Toro y Caudiel.

Demás frentes sin noticias de interés.

### AVIACION

Además de la agresión consignada en el parte de ayer, los aviones de la invasión han bombardeado en la noche última y madrugada de hoy cuatro veces el casco urbano de Barcelona, destruyendo gran número de viviendas en las zonas más densamente pobladas de la ciudad particularmente en una donde se halla enclavado un Reformatorio de Menores. El número de víctimas recogidas a la hora de cerrar este parte se eleva a 20 muertos y 77 heridos.

Nuestros antiéreos alcanzaron a uno de los hidros extranjeros que cayó ardiendo al mar a 15 millas de la costa.

En la madrugada última fué bombardeada Tarragona por un hidro extranjero. Los explosivos ocasionaron la destrucción de viviendas causando víctimas.

A las 12'47 dos trimotores italianos Savoia 81 lanzaron 14 bombas sobre Alcalá de Henares, varias de las cuales cayeron en el Manicomio establecido en dicha ciudad. La agresión ocasionó 16 muertos y 37 heridos.

En la mañana de hoy, los aparatos de la invasión procedentes de Mallorca, bombardearon Valencia y Tarragona. El bombardeo de la ciudad catalana fué realizado por diez trimotores Savoia 81 a los que nuestros cazas persiguieron y ametrallaron.

A las 19'50 un hidro alemán intentó bombardear nuevamente Barcelona, siendo rechazado por el fuego de los antiéreos republicanos.—(S. R.)

### El «arreglo» de la cuestión española y el pacto anglo-italiano, vistos por el «Manchester Guardian»

Londres 20.—En un editorial, el «Manchester Guardian» comenta la situación en España y las relaciones anglo-italianas, y escribe:

«Nuestro país está interesado bajo dos puntos de vista en la cuestión española; de una parte, la fuerza, la agresión activa, no deberían servir a las potencias extranjeras para imponer un arreglo a su manera: todas las potencias representadas en el Comité de No Intervención pretenden estar de acuerdo en eso.»

«Por otra parte, nosotros estamos directamente interesados en que Italia y Alemania no se establezcan en España de forma que puedan utilizar sus puertos y sus aeródromos contra nosotros en una guerra naval. ¿Se tendrá, pues, la suerte de alejar de España todos los extranjeros de los dos campos?»

«El Gobierno español ha decidido repatriar todos sus voluntarios, y ha llegado a Barcelona una Comisión Internacional para controlar esta retirada. Según la justicia, esto deberá significar, como un efecto debía haber significado, según el plan del Comité de No Intervención, que todos los «voluntarios» combatientes del lado de Franco serán igualmente repatriados. Pero no es esa la cuestión. Mussolini hace volver a Italia 10.000 «veteranos»: son de Infantería; pero no parece que se proponga retirar sus «técnicos», ni sus pilotos, ni sus municiones, que para Franco tiene una importancia mayor que toda la Infantería.»

«En Italia se niega que los 10.000 hombres retirados por Mussolini lo hayan sido en relación con el plan internacional para la retirada de todos los «voluntarios» de los dos campos. Pero no se disimula que por la repatriación de esta parte «substancial» de sus tropas, Mussolini quiere persuadir al fin a Mr. Chamberlain para que ponga en vigor el pacto anglo-italiano. Espera igualmente asegurar así a Franco el reconocimiento de los derechos de beligerancia, cuyo efecto inmediato sería procurar una mayor suerte a Franco para rendir al Gobierno español por el hambre, ya que entonces cada barco que transportara víveres podría ser atacado en el mar (cosa que actualmente no se permite) y hundirlo si rehusaba marchar a uno de los puertos rebeldes.»

«Pero Mr. Chamberlain ha declarado que no podría tenerse «arreglo» en España—lo que quiere decir que no podría poner en vigor el pacto anglo-italiano—antes de que el problema español «no haya cesado de ser una amenaza para la paz de Europa». Hasta aquí no hay otra prueba que indique algún cambio de actitud en Italia (y por ende, en Alemania) respecto a lo que concierne a la guerra de España.»

«Por otra parte, Mussolini que desea fervientemente su acuerdo con la Gran Bretaña, no cesa, sin resultado, de hacer pruebas de hostilidad hacia Francia. Pero si esta es su política, si no tiene la menor intención de retirar a Franco la sola ayuda que verdaderamente importa, si insiste en querer dar por resultado la derrota del Gobierno español, y él mismo y Alemania, mantienen o refuerzan sus posiciones en España, entonces ciertamente España «no habrá cesado de ser una amenaza para la paz de Europa», y no podrá haber «arreglo» en opinión de Mr. Chamberlain.—(A. E.)

### Se desecha la idea de disolver la Cámara francesa

París 21.—Va desechándose en los centros políticos la idea de disolver la Cámara francesa, atribuida a Mr. Daladier.

Sin embargo, se dice que se irá a una reorganización ministerial. No se sabe todavía en qué consistirá dicha reorganización, pero se habla de un Gabinete de conciliación, excluyendo a los partidos de extrema derecha e izquierda y designando a técnicos para regentar los Ministerios de Hacienda, Marina, Aire y Ejército y creándose el nuevo Ministerio de Armamento.

También se indica que Mr. Daladier y sus colaboradores no estarán dispuestos a conceder puestos a los comunistas por haber éstos criticado duramente los acuerdos de Munich. Esta actitud, que los radicales socialistas atribuyen como contraria a su partido, no va, según los comunistas, sino en contra de los consabidos acuerdos de los Cuatro, pero no contra el partido radical socialista francés.—(S. R.)

### Los diez mil enfermos y heridos retirados a la fuerza por Mussolini de nuestros frentes, llegan a Nápoles

Nápoles 21.—Han fondeado los barcos «Cerdeña», «Colombo», «Piamonte» y «Calabria», los cuales traen 10.000 voluntarios, retirados de las filas franquistas.—(Febus).

### Blum y Daladier conferencian

París 21.—Mr. Leon Blum y el Jefe del Gobierno han conferenciado extensamente. Mr. Daladier ha declarado a un periodista que habían hecho un detenido examen del panorama político abordándolo en un alto espíritu de conciliación.—(Febus).

### Muy y buenas palabras, pero... La Ejecutiva de la Internacional Socialista se pronuncia contra los acuerdos de Munich

Bruselas 21.—La Ejecutiva de la Internacional Socialista ha terminado sus trabajos aprobando una resolución contra los acuerdos de Munich y haciendo un llamamiento a las grandes potencias para que levanten una barrera contra quienes se opongan a la paz y a la justicia. Felicita al Gobierno español por su iniciativa de retirar los extranjeros que luchaban en sus filas.—(Febus).

### Comandancia Militar de Mahón Sección de Reserva y Movilización

El próximo domingo, día 23 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3.ª y 4.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón y la 5.ª Compañía en San Luis.

### La situación militar en España, vista por «Excelsior»

París 20.—Analizando la situación militar en España a la vista de una tercera campaña de invierno, Mr. Jean Quatremarre señala en «Excelsior» que no puede esperarse de aquí a la primavera ninguna operación de gran envergadura que permita obtener si no la decisión, al menos un cambio apreciable de la situación actual sobre cualquier frente, sea el que sea.

«Desde el punto de vista táctico, agrega, el único gran éxito importante que Franco podría conseguir, consistiría en hacer repasar el Ebro a los republicanos. Pero después de dos meses y medio de emplearse a fondo, poniendo en acción los medios más poderosos y obteniendo incontestablemente ciertos éxitos locales, el triunfo completo no aparece todavía, máxime ahora en que el invierno obligará a disminuir considerablemente el ritmo de las operaciones.»

Mr. Jean Quatremarre señala la importancia de esta batalla del Ebro que ha sido «por primera vez en España una acción de guerra tan violenta como alguna de las que se desarrollaron sobre el frente durante la gran guerra». Constata al mismo tiempo «la eficacia de la D. C. A. en los ejércitos y la inexactitud de los bombardeos aéreos cuando la artillería antiáerea actúa». «El puente militar de veinte toneladas lanzado en diez y ocho horas por los republicanos sobre el Ebro, largo y profundo en este paraje, ha recibido simultáneamente, en cierta ocasión, la visita de 156 aviones, que lanzaron

2 000 bombas sobre este objetivo. ¡Solo una de entre ellas, lo alcanzó! Y es que los pilotos nacionalistas se ven en la imposibilidad de atacar a menos de 5 000 metros, bajo la pena de «hacer un descenso obligado».

Mr. Quatremarre señala que los aparatos italianos Breda, especialmente concisos para los bombardeos «picando», son tocados regularmente en cuanto se enderezan hacia los tres mil metros.

El colaborador de «Excelsior» señala que la aviación gubernamental está enteramente integrada por españoles. Los pocos extranjeros que quedan en el Estado Mayor son poco a poco repatriados. Las brigadas llamadas Internacionales están ahora compuestas de españoles. En efecto, los siete mil extranjeros que, todo lo más, se encontraban en estas brigadas, hace seis semanas que fueron retirados del frente y ya salieron de España, fuera cual fuera su título o la importancia de su función, Jean Quatremarre da, por ejemplo, el caso de un coronel mejicano y de un alemán, ambos oficiales de carrera, los cuales han abandonado el mando de su división.

### Inauguración de temporada en el Orfeón Mahonés

La Junta Directiva del Orfeón Mahonés se complace en comunicar a los señores socios y familias que mañana domingo, a las seis y media de la tarde y en su local social, tendrá lugar la inauguración de la temporada 1938-39, poniéndose en escena por el cuadro lírico de la Sociedad, la divertidísima zarzuela en un acto y tres cuadros del Maestro Serrano, «Los Claveles».

Los señores socios podrán adquirir localidades mañana domingo, de diez y media a doce en la Secretaría de la entidad, Puente del Castillo, 20.

### Casa de Andalucía

Pone en conocimiento de sus asociados que el domingo día 23, a las once de la mañana se celebrará Junta general extraordinaria para tratar de asuntos de gran interés para la vida de esta Sociedad. El orden del día estará expuesto en el tablón de anuncios.

¡Andaluces y simpatizantes, no falteis!

### Sección de Transporte Marítimo (C. N. T.-A. I. T.)

Convoca a todos sus afiliados a una asamblea general extraordinaria para el día 23 del corriente, a las cinco y media de la tarde en primera convocatoria y a las seis en segunda.

Debido a los asuntos a tratar de gran importancia, los acuerdos se tomarán en firme.

Se vendería una cabra con dos cabritos. Informes: calle Deyá 11, bajos.